

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)...	1 peseta
En el resto de la Provincia y Península (trimestre)...	3 »
En el Extranjero y Ultramar (idem).....	5 »

LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 21 de Octubre de 1892

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administración de este periódico calle de S. Francisco núm. 73 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
El pago de la suscripción será anticipado.

LA OPINION

ENSEÑANZAS PROVECHOSAS

Por el ministerio de la Gobernación se ha hecho una minuciosa estadística de las recientes elecciones provinciales, de la que se desprenden datos y consideraciones importantes. Héla aquí compendiada:

El número de electores, según el censo es el de.....	2.381,431
Han votado.....	1.532,982
El número de votos emitidos ha sido.....	4.318,747
que se han repartido como sigue:	
Dinásticos... Conservadores...	2.475,412
Liberales.....	1.140,850
Total....	3.616,262
Absolutistas. Carlistas.....	105,709
Integristas....	18,036
Total....	123,745
Posibilistas...	187,544
Centralistas...	69,688
Republicanos Zorrillistas...	138,658
Federales.....	89,572
No clasificados.	4,679
Total....	490,142
Independientes.....	87,425
Votos perdidos.	1,173
Los diputados elegidos son:	
Dinásticos... Conservadores...	399
Fusionistas...	174
Total....	573
Absolutistas. Carlistas.....	17
Integristas....	4
Total....	21
Posibilistas...	21
Centralistas...	8
Republicanos Zorrillistas...	14
Federales.....	8
Sin clasificar...	1
Total....	52
Independientes.....	13
Total general....	659

La primera de las enseñanzas que se desprenden del precedente estado, es que el cuerpo electoral vá saliendo del retraimiento en que siempre ha vivido en España y de cuyo hecho tanto partido quieren sacar los que en Europa aparentan creer en nuestra irremediable decadencia y á cuya cabeza figuran nuestros buenos vecinos los republicanos franceses.

En efecto, cuando un sesenta y seis por ciento de los electores acuden á los comicios, no puede con justicia tacharse de retraído al cuerpo electoral.

La masa gubernamental, la afecta á las instituciones, presenta más de tres y medio millones de votos por menos de medio millón que, tras de desesperados esfuerzos y á la sombra de coaliciones poco aceptables, ha logrado reunir el partido republicano; lo que indica la tendencia sensata y conservadora de la opinión pública, enemiga hoy de las perturbaciones que tanto agitaron en no lejana época al país y partidaria decidida del régimen bajo el que vivimos.

Y esta debilidad del partido republicano, producida por el divorcio en que vive de la opinión pública, aumenta de analizarse la procedencia de los sumandos que dan los 490 mil votos que ha reunido.

De estos corresponden más de 187 mil al partido posibilista, que escude considerablemente en fuerzas, como se vé, á las demás fracciones republicanas y sabido es que los posibilistas son considerados como la vanguardia del partido liberal dinástico,

en el que ingresarán ó con el que se sumarán en la venidera etapa fusionista, haciendo ya bastante tiempo que su jefe, el eximio orador Castelar, apenas se llama Pedro en cuanto á republicanismo.

Los 300 mil votos restantes se subdividen en zorrillistas, centralistas, federales y no clasificados, los que á su vez se subdividen en numerosas fracciones que se combaten con encarnizamiento. Los federales históricos y los pactistas nos pueden servir de ejemplo de la cordialidad de relaciones en que viven los republicanos, dentro de cada uno de sus varios partidos.

La agrupación de fuerzas que defiende á la monarquía es imponente; al considerable núcleo que representan 3.616,000 votos no puede ningún partido oponerle, ni siquiera doscientos mil y aquellas fuerzas pueden considerarse aumentadas con las de los posibilistas, integristas é independientes que hacen alarde de aceptar la legalidad existente, de la que más ó menos pronto serán servidores.

La proporción que, considerada así la estadística—y demasiado se vé cuán racional es esa consideración—ofrecen los que aceptan la legalidad contra los que la rechazan, es de trece á uno, y por el rumbo que llevan las cosas desde 1875, por el constante y progresivo aumento de los partidarios de la legalidad, es lógico suponer que aquella proporción será cada vez más favorable para éstos, una vez que, según la acertada expresión del Sr. Pi y Margall en su discurso de la Corona, la libertad puede considerarse como definitivamente asegurada en España.

Asegurada la libertad, carecen de razón de ser las revoluciones que se intenten seguir haciendo en ese nombre y no está el país y ni siquiera la mayoría de los partidos republicanos, por lanzarse á buscar aventuras en defensa de una igualdad que solo persiguen con su cuenta y razón los socialistas y especulativamente algunos soñadores de bufete, como el Sr. Pi y Margall.

Cada día irá pues decreciendo el número de los adversarios de la legalidad vigente á compás del desarrollo de la civilización, que vá borrando entre nosotros esos resabios de una época revolucionaria y de transición que ha pasado ya para no volver.

NOTAS DEL TELÉGRAFO

Política interior

Nada nuevo podemos añadir á lo dicho en nuestros números anteriores, pues nada de notable ocurre en la marcha de la política. La simpatía y arraigo que en el país tiene el partido conservador se acentúa de día en día, y las demostraciones de admiración y afecto que los pueblos de Andalucía han hecho al Sr. Cánovas, son una nueva serie de adhesiones á su política y la manifestación más palpable de los ideales genuinamente conservadores de la masa total del país.

Esta serie de entusiastas y espontáneas manifestaciones y el práctico y legítimo resultado de las pasadas elecciones provinciales, son argumentos de tal índole, que no solo no dejan lugar á duda, sino que, imposibilitan en un todo á aquellos adversarios y opositoristas sistemáticos que el Gobierno tiene, de dirigirle la serie de ataques á que estamos acostumbrados, con los que pretenden hacer ver lo que no existe, fantaseando sobre las escasas simpatías del partido conservador en España, la crisis futura y tantas otras invenciones novelescas que durante el verano han dado materia para llenar las columnas de la prensa de oposición.

Coméntase mucho y se concede extraordinaria importancia á una conferencia que en breve han de celebrar el Sr. Castelar y el jefe del partido liberal. Dadas las corrientes monárquicas que en el campo posibilista se notan desde hace algún tiempo, y la benevolencia que su jefe viene otorgando á los partidos monárquicos, nada tendría de extraño que tal conferencia fuese el primer paso de nuevas concordias y adhesiones entre el partido posibilista y el fusionista.

Política de Europa

Cada día se acentúan más en Inglaterra los rumores que hacen presagiar una próxima crisis.

El Gobierno que preside Mr. Gladstone, que tiene en contra suya la Cámara de los Lores, compuesta casi en su totalidad de conservadores, y una parte no escasa de la de los Comunes, formada también de elementos pertenecientes al partido presidido por el marqués de Salisbury, vese combatido además por los parnellistas, que si atacaron á los conservadores cuando lord Salisbury era poder, les favorecen ahora, si bien de manera indirecta, en contra del actual Gabinete.

De día en día aumentan en Francia los adeptos de la escuela proteccionista, en contra de los libre-cambistas. El tratado con Suiza ha provocado la manifestación de aquellos ideales, y las protestas que en contra del tratado se presentan son numerosas y de importancia, lo cual es sensible para España, pues aunque las ideas libre cambistas tengan sus partidarios en el Gobierno de la República francesa, como lo demuestra el tratado franco-suizo que tales manifestaciones ha provocado, trabajo costará á aquel Gobierno realizar el tratado con España haciéndole concesiones por bajo de la tarifa mínima, poniéndose con ello en manifiesta contradicción con la opinión dominante hoy día en aquella República en estos asuntos económicos.

En honor de Colón

Continúan celebrándose en Madrid las fiestas del centenario, aunque no con el entusiasmo que comenzaron. Créese que cuando la Corte regrese de Andalucía y lleguen á Madrid los monarcas portugueses, aquéllas volverán á celebrarse en medio del entusiasmo y animación del principio. Probablemente el día 24 se verificará el regreso de S. S. M. M. y A. A. R. R.

Para evitar desórdenes que se temian, ha sido suspendida por el gobernador de Madrid la función escolar anunciada en el Teatro Español.

La animación que en Sevilla reina es indescriptible. La familia Real se ve aclamada con vivo entusiasmo, por todas las clases de la sociedad, que se disputan el poder demostrar de cerca su adhesión y cariño á las angustias personas; en la visita á la fábrica de tabacos, en la ceremonia de colocación de la primera piedra de la Escuela Politécnica, en la visita á la Casa de Pilatos, como al embarcarse y desembarcar de la Santa María, y en general cada vez que S. S. M. M. abandonan el Alcázar, las muestras que al paso reciben de cariñoso y delirante entusiasmo, son pruebas claras y evidentes de los ideales del pueblo sevillano y de su amor á la monarquía.

La Corte saldrá para Granada en la presente semana.

En Barcelona continúan celebrándose con gran animación las fiestas del centenario.

La Gaceta ha publicado el R. D. concediendo indultos á los penados que reúnen determinadas condiciones, en conmemoración del descubrimiento de América.

La salud del Rey

La Gaceta del día 16, dió cuenta de que S. M. el Rey padecía un ligero empacho gástrico. Felizmente la enfermedad del augusto niño carece de importancia, y los partes que á diario publica el periódico oficial, acusan notable mejoría, pues si bien el del 19 decía que había sufrido un ligero recargo, añade que éste había cedido enseguida, continuando la mejoría y habiendo entrado en un franco periodo de convalecencia.

Los tratados de comercio

Algunos periódicos en su afán de dar noticias que tengan alguna novedad, y más aún si éstas pueden causar alguna alarma, hablaron de ruptura de las negociaciones comerciales entre España y Francia. Estos rumores han sido desmentidos, dándose para ello como razón primordial, el que aún no se han reanudado las negociaciones que por tanto no podían haberse roto, y esto no es de esperar, dadas las ofertas hechas por el Gobierno francés á nuestro embajador, el distinguido diplomático Sr. duque de Mandas, así como á los Sres. Navarro Reverter, Dupuy de Lome y Ruiz Gomez, cuando para tratar de dicho asunto fueron á la capital de aquella República.

Las Cámaras de Comercio de España organizan una reunión para abogar por la celebración de tratados con las demás naciones.

Las negociaciones con Portugal se activarán con motivo del viaje á España de aquellos monarcas.

Enfermo agosto

Se encuentra indispuesta S. M. la reina Amelia de Portugal.

Viajes

El Sr. Cánovas del Castillo marchará á Granada antes de que lo realice la Corte.

Ha llegado á Madrid el ex-ministro liberal Sr. González (D. Venancio).

La escuadra italiana ha zarpado del puerto de Cádiz.

La Gaceta

El periódico oficial ha publicado varias disposiciones conmutando por otras la pena de muerte impuesta á algunos reos y el Reglamento para el cobro del impuesto de derechos reales y trasmisión de bienes.

El Congreso católico

El día 18 se inauguró en Sevilla el Congreso Católico con extraordinaria concurrencia.

El discurso inaugural estuvo á cargo del Sr. Arbolí, quien en elocuentes frases abogó por la necesidad de difundir las enseñanzas de la Iglesia y defender al Pontificado de los ataques que se le dirigen y muy especialmente de cuanto se refiere al poder temporal.

La sesión inaugural terminó con la lectura de un mensaje de S. S. en el que, adhiriéndose al Congreso y enviando su bendición á los congresistas, protesta de la privación del poder temporal del pontificado.

Armamento de guerra

El transporte *Legaspi* ha conducido á Ceuta varios cañones para la fortificación de aquella plaza.

Inspección administrativa

Continúa ejerciéndose detenida inspección oficial en las oficinas del Ayuntamiento de Madrid.

La miseria

En Lancashire ó Lancastré, capital del condado de Inglaterra del mismo nombre, que es uno de los más industriales de aquella comarca, por las minas de hierro, plomo, cobre y especialmente de hulla que contiene su suelo, y de las de comercio más activo por su cercanía á Manchester y Liverpool puertos del propio condado, se hallan mas de 60.000 obreros sin trabajo.

Catástrofes

El vapor inglés *Bokasa* ha naufragado pecoreciendo ahogadas 122 personas.

Un terrible incendio ha destruido el depósito de equipajes de la estación de Córdoba, ocasionando considerables pérdidas.

El temporal

En Inglaterra é Irlanda se han desencadenado violentas tempestades. En la isla inglesa de Guenesey situada sobre las costas de Francia del Canal de la Mancha, los efectos del temporal han sido terribles habiendo sufrido los buques fondeados en aquella costa muchas é importantes averías.

También en las costas de Francia las tempestades han sido generales, habiendo ocurrido varios naufragios.

En la Península los efectos del temporal se generalizan á todas las provincias.

¡Buena gente!

En Madrid reunióse un Congreso de libre-pensadores, cuyas sesiones han sido prohibidas por la autoridad civil, en vista de las atrocidades dichas en las que ya se habían celebrado. Contra esta orden, han firmado los congresistas una protesta.

En Sevilla ha estallado un pequeño petardo, sin haber causado desgracias, ni destrozos de consideración; no así uno de dinamita que dispararon en Plasencia, que aunque no ocasionó desgracias personales, hizo grandes destrozos.

Los socialistas de Almería han celebrado un *meeting* en el que no han escaseado los discursos violentos contra el proletariado y la riqueza.

La salud pública

El cólera desaparece de Francia, aunque en Marsella se han presentado nuevos casos. Esto preocupa mucho en la Península, por las frecuentes relaciones comerciales de aquel puerto con el de Barcelona.

Carecen de fundamento las noticias publicadas por algunos periódicos de haberse presentado casos sospechosos en Reus y Tarragona. Felizmente la salud pública en toda la Península es inmejorable, gracias á la sabia y activa campaña sanitaria dirigida por el Sr. Ministro de la Gobernación.

En Alemania la epidemia continúa estacionada, aunque ha decrecido bastante en aquellos puntos en donde mayores estragos causó.

Todas las procedencias de Inglaterra han sido declaradas limpias.

Nuestros valores

En los días 15, 17, 18 y 19 del corriente mes ha obtenido el 4 p^o interior los precios de 69'35, 69'15 y 68'85.

El exterior alcanzó en los mismos días las cotizaciones siguientes: 73'80, 73'90 y 73,80.

Y las acciones del Banco de España 363.

DESDE ARAFO

Un titulado arafero, que probablemente tendrá de todo menos de hijo de este pueblo de Arafo, acaba de arrancarse, no por peteneras, como dicen en la tierra de Maria Santísima, sino por cartas cerradas en *El Memorandum*; por que ya lo de carta abierta va, de puro usado, rayando en anti-gualla.

Y para lo que viene á decir entre dos platos, ó entre dos copas, mal empleado trabajo el que ha derrochado el supradicho ciudadano al cerrar la carta, que tanto monta como entregar la carta.

Juzguen nuestros lectores.

Que el partido republicano no está organizado en Arafo; pero que no pasará mucho tiempo sin que los que allí no lo son aún, lo sean y entonces.... ¡Ah! entonces estará el mundo en el siglo XXII, que es cuando hemos convenido que la república alcanzará su mayor edad.

Y si para entonces lo fia el embuchado arafero, bien puede echar el cuartillo lleno, bien puede agorar á sus anchas lo que á las mientes se le venga, que no hemos de pelear por éllo.

Que si triunfaron los conservadores en la reciente elección contra todas las oposiciones reunidas, fué por tantos ó cuantos votos.

¿Mordieron las oposiciones el polvo de la derrota? ¿Si ó no? ¡Si! Pues ante ese hecho, más que elocuente, no valen distingos, ni salviedades que nos hacen recordar la mania de aquel personaje del Postillón de la Rioja que sostenía que la batalla de Lérida, (donde nos dieron una zurra), no debió perderse.

Triunfaron los conservadores contra el conato de partido republicano, al que rencillas locales unieron otros elementos y eso es lo que se quería demostrar.

Que los conservadores cometieron atrocidades que enumera con minuciosidad y complacencia.

La primera es que un anciano octogenario ó nonagenario, que llevaba engañado á votar un *futuro* republicano, impidió un deudo que se llevase á cabo tal abuso. ¡Habrás visto! ¿acaso no tienen bula para eso y lo otro y lo de más allá los republicanos y los que están en vías de serlo?

La segunda y última, que un colegio electoral se cerró minutos antes de la hora y otro minutos después, según el cronómetro del sacristan de la parroquia.... Lo primero dice—el sacristan no, sino el escritor de que nos ocupamos—que fué para evitar que votasen las huestes de republicanos presen-

tes y futuros que, apesar de hallarse abierto el colegio desde las 8 de la mañana, se reservaban comparecer á la hora y punto de cerrarse la votación, sin duda para hacer *tableau* final, como en las apoteosis escénicas.

Y paren ustedes de contar, y perdonen la poquedad, que á pesar de los altos vuelos imaginativos del *arafero* que le ha salido á *El Memorandum*, la materia no se presta á más argumentos.

¡Ah! y se nos olvidaba y lo consignamos en prueba de imparcialidad, que también imputa al alcalde nuestro estimado amigo D. Esteban Nuñez el atropello inaudito de no dejar lucir *in extenso* todas las galas oratorias, ó por mejor decir la resistencia pulmonar de los oradores de oposición en la junta municipal del censo. Parece que tuvo la osadía de llamarlos á la cuestión ó sea al grano y quizás por que se *empajaban* más de la cuenta.

El *arafero* de *El Memorandum*, sin duda no ha leído lo que dice en un número del pasado septiembre un furibundo adalid que en tierras de Valencia les ha salido á los republicanos de acción.

Dice *La Protesta*, periódico que allá por aquel canton viene á ser lo que *El Motin* en los Madriles y lo que fué *El Memorandum* en sus mocedades, entre nosotros:

«Hacemos los españoles un derroche tal de elocuencia, que no es extraño que ante los extranjeros pasemos por el pueblo más decidor y menos práctico que existe.

«Lo mismo en los actos políticos que en los puramente familiares, se hace alarde de esta inaguantable cualidad.

«Los hombres políticos, sobre todo, son los primeros culpables en esto que llega á ser un vicio que nos distingue de los demás.»

Y así sucesivamente; el colega republicano revolucionario sigue haciendo variaciones por el estilo, sobre ese tema, con inmediata aplicación á sus correligionarios.

Nada de extraño tiene que el Alcalde de Arafo, participando de las doctrinas de *La Protesta*, en materia de *charlomania*, cortase los vuelos—si es que los llegó á cortar, que ante nosotros no pasó tal cosa—á los Castellares que se estilau en esta clásica tierra del vino blanco.... y de las castañas.

Y decimos que de las castañas, no tan solo por lo que abunda por aquí esa fruta en la época que atravesamos, sino por las que propina el consabido Arafero á los lectores de *El Memorandum*.

La del ingreso de los fusionistas de esta localidad en el seno de la virgen República.

La de la inmediata organización de las huestes sinalagmático-commutativo-bilaterales en el pueblo de Arafo, constituyendo un partido respetable.

La de las violencias y atrocidades gubernamentales ó sea la fabulita del octogenario y el reloj.

Y la de disculpar en letras de molde la falta de cumplimiento á una palabra empeñada entre caballeros, á la que se faltó como supremo recurso para ganar las elecciones.

Anuncia por último el consabido arafero que se han protestado unas elecciones, modelo de legalidad, según la mayoría de los vencidos no ha podido menos de reconocer.

Eso nos hace venir á la memoria la frase que se ha hecho célebre, entre nosotros, de un conocido médico que vivió en la Laguna.

¡El que protesta es por que está.... vamos.... partido!

UN ARAFERO DE ARAFO.

OROTAVA

Eterna mudanza.—El gran Hotel.—Huéspedes distinguidos.—Festejos del Centenario.—Visita de dos Obispos.—Un termómetro convertido en flauta.

Todo pasa en el mundo, decía el andaluz del cuento, menos una moneda falsa de cinco duros que me endosaron; pero, hablando en serio, asegurar podemos que cuanto existe sobre la superficie del planeta, es mudable, tornadizo y vario; lo que hoy nos agrada, mañana nos cansa; aquello que ahora preferimos, después desechamos, y he traído ésto á cuento, pensando lo que ocurre en los juicios orales que se celebran actualmente en esta cabeza de partido judicial; al principio, llenábase la amplia sala en que los mismos se efectúan, de curioso público que ansiaba asistir á tales actos, hoy apenas si concurren media docena de personas que accidentalmente se hallan por

los alrededores, mañana se celebrarán sin público alguno, seguramente.

Las obras del Gran Hotel adelantan y permiten apreciar las dimensiones y detalles del grandioso edificio, honra de nuestra provincia y de nuestro hermoso Valle. Los pedidos de habitaciones para la entrante temporada, son numerosos, y todo hace presagiar un buen negocio para la Compañía, de lo cual nos alegramos mucho.

Hemos tenido en estos días distinguidos huéspedes entre nosotros, como lo son el Gobernador Civil de la Provincia Sr. Hierro y los Sres. Presidente de Sala y Magistrados que componen la sección que actúa en esta población y el Fiscal de la Audiencia del territorio, á todos los cuales saludamos afectuosamente.

En esta Villa y en la de Icod, se ha conmemorado el 4.º centenario del descubrimiento de América. Aquí hubo en la noche del 12 del corriente, repique de campanas, música é iluminación, y en Icod se verificó durante el día una manifestación donde iban dos carrozas: la una, con siete niñas representando á las Islas Canarias, y la otra conduciendo dos niñas, representando á España y América bajo un dosel formado con palmeras y ojas de plátano, luciendo en el centro el retrato de Colón; hubo además reparto de premios á los niños de las escuelas y por la noche velada literario-musical, cuyos actos salieron muy lucidos.

Los Sres. Obispos de Canaria y de Tenerife, visitaron esta Villa y el vecino Puerto, en el día de ayer, y comieron en el Gran Hotel, quedando complacidos y regresando por la tarde á la Laguna.

Se examinaba un alumno de Física y el profesor le preguntó qué era un termómetro. Un tubo con un agujero, dijo el examinando. ¿Como es eso, decía el profesor, V. está equivocado? Sí, señor, es un tubo con dos agujeros y así siguió aumentando agujeros hasta que el catedrático admirado le interrumpió, diciéndole con extrañeza: ¡Pero hombre de Dios, eso es un termómetro!

No señor, dijo el interpelado, es una flauta.

V.

16 de Octubre 1892.

CRÓNICA DE LA CORTE

Si la envidia fuera tiña....—El Congreso de americanistas y el baile de mantillas.—Los Ravacholes en los consulados y una catástrofe ferroviaria.—Mas huelgas.—Dos fantasías ó el canard de la oposición.—El general Coello.—La Corte en Sevilla, la salud del Rey y el centenario.

Sr. Director de LA OPINION.

Mi estimado amigo: Es fuerte cosa la manía de los periódicos de oposición, de encontrar malo cuanto hace el gabinete conservador y en particular nuestro ilustre jefe el Sr. Cánovas, y tratar de sacar partido de los menores detalles para sostener su crítica sistemática, llegando hasta á mezclarse en los actos de la vida privada de tan alta personalidad.

Ahora con motivo del viaje del jefe del Gobierno á Andalucía, todo se les vuelve decir, repitiéndolo en todos los tonos, que los acordes de la marcha real, prodigados al jefe del Gobierno, no están muy en su lugar, y que éste no ha debido nunca pasar por bajo de arcos que han de servir luego para que pase la familia real.

Su encono con el Sr. Cánovas, llega hasta el extremo, de no faltar cínicos corresponsales, que después de haber presenciado una verdadera y cariñosa ovación, telegrafian tranquilamente que el recibimiento ha sido sumamente frio.

Después de esto, ¿para que seguir comentando la torpe campaña emprendida por las huestes Sagastinas?

El Sr. Cánovas al salir para Andalucía, no ha sido con el objeto de conseguir triunfos ni escuchar músicas: ha sido por la imperiosa necesidad de inaugurar el Congreso de americanistas.

Si los pueblos han levantado arcos á su paso, no es seguramente él el responsable y en cuanto á los acordes de la marcha real que ha ido escuchando, son notas que siempre se han prodigado á los jefes del Gobierno y á las que los sagastinos, en unión del obligado himno de Riego, están muy acostumbrados, por más que ahora se hacen de nuevas.

Es muy mala y molesta mucho la envidia.

Ayer se inauguró en el Monasterio de la Rábida el Congreso de americanistas.

El discurso pronunciado por el Sr. Cánovas resultó una página de brillante y arrebatadora erudición, cuajada de elevados conceptos.

Haciendo la descripción del descubrimiento del nuevo mundo, y sobre todo la llegada de Colón á aquel mismo monasterio, el orador se remontó tanto y sus frases fueron tan fluidas de sentimiento, verdad y poesía, que en más de una ocasión se vió interrumpido por nutridos y delirantes aplausos.

El Sr. Cánovas terminó su discurso, dando las gracias por su concurso á los delegados extranjeros, con quienes simpatiza España entera y á quienes procurará demostrar su deferencia y cariño.

Después hicieron uso de la palabra otros congresistas, entre ellos el Sr. Obispo de Badajoz, que pronunció un hermoso discurso, y por último, el delegado del ministerio de instrucción pública de Francia, Mr. Adam, se levantó para contestar al Sr. Cánovas, y después de hacer el panegirico de Cristóbal Colón, comparándole con Juana de Arco, dió las gracias en nombre de los delegados extranjeros, por la cariñosa acogida que han encontrado en España.

La sesión inaugural ha dejado gratísimos recuerdos, estrechando los lazos de amistad entre todas las naciones que han enviado sus delegados, con España.

Terminado el acto en el monasterio, todos los concurrentes se trasladaron á Huelva con el objeto de concurrir al baile de mantillas, celebrado en el hotel Colón y que según mis noticias no ha dejado nada que desear.

Tal fiesta se ha dado en honor de los americanistas y todas las señoras han asistido con mantillas á la española, y en cuanto á lo bailado, bien puede asegurarse, que se hizo un verdadero derroche de *sevillanas* y gran número de danzas andaluzas, que hicieron las delicias de los extranjeros.

Los atentados contra los consulados de España, están á la orden del día.

No hace mucho estalló un petardo en el de Génova, siendo prendido al día siguiente en Pisa su autor y ayer hizo explosión una bomba rellena de dinamita, en el domicilio de nuestro cónsul en Roma.

Por fortuna no hay desgracias personales que lamentar, pero los desperfectos causados son de gran consideración.

No ha sido capturado el autor de la gracia, de quien se supone era un anarquista encargado de vengar las ejecuciones de Jerez.

De Nueva York telegrafian tambien, que en una casa donde dormían gran número de obreros, no asociados, estalló una bomba que destruyó por completo todo el suelo del piso bajo.

Los obreros salieron todos ilesos.

El tren expres procedente de Miranda (Burgos), ha chocado con otro de mercancías en la estación de Quintanapalla.

Las pérdidas materiales son muchas, desconociéndose aún el número de víctimas, pues solo se sabe de un foguero herido.

Un parte recibido de Barcelona, asegura que se han declarado en huelga todos los operarios de una importante fábrica de hilados de Torrelló.

De la huelga de Manresa, no se tienen nuevas noticias; pero se cree que, debido á las gestiones del capitán general de Cataluña y autoridades locales, tendrá pronto y satisfactorio arreglo.

Inspirándose en un suelto publicado anoche por *La Correspondencia*, en el que se ocupa de la llegada á esta Corte del Sr. Rodríguez San Pedro, muchos periódicos de oposición suponen á dicho Sr. con miras particulares sobre la carterá de Ultramar, para lo cual hace tiempo estudia detenidamente la situación de nuestras antillas.

El Sr. Martos parece que ha hecho declaraciones políticas, de las que se desprenden su posible unión al Sr. Sagasta, de quien espera grandes reformas económicas.

En los círculos políticos, conociendo el carácter del Sr. Sagasta y las aspiraciones del Sr. Martos, se duda mucho haya un concierto entre ambos.

El estado del dignísimo capitán general de Andalucía víctima del infame atentado del que supongo enterados á los lectores de ese ilustrado periódico, no puede ser más satisfactorio. Extraída la bala, la herida empieza á cicatrizar, y el Sr. Coello está fuera de peligro.

En cuanto al autor del atentado, Juan Raul Ceballos, se encuentra muy abatido en la prisión, abrigando grandes temores de que le fusilen.

Todo el mundo sigue creyendo que el crí-

men no obedece á móviles políticos, sino á la monomanía de un loco.

En Sevilla se hacen grandes preparativos para recibir á la familia real, que habrá llegado hoy de diez á once de la mañana.

Ayer circuló en Bolsa el rumor, desmentido inmediatamente, de hallarse el rey enfermo.

Faltando tan pocos dias como faltan para empezar en Madrid las fiestas del Centenario, choca mucho la poca, ó ninguna afluencia de forasteros.

Esto unido á las seguridades, que casi se tienen, de que el tiempo ha de estar lluvioso y desapacible, hacen temer algún fracaso en los festejos.

El comercio sigue haciendo sus preparativos y tiene ya terminado el programa; lo que se encuentra algo atrasado es la parte que corresponde al municipio.

De V. aftmo s. s. q. b. s. m.

C. DE I.

Madrid 15 de Octubre de 1892.

SECCION PROVINCIAL

Como habíamos anunciado en nuestro número anterior, en la sesión celebrada el jueves último por el Excmo. Ayuntamiento, se acordó, á propuesta del Alcalde accidental Sr. Calzadilla, nombrar la Comisión organizadora de las fiestas en Mayo venidero.

Dicha comisión se constituirá en la forma siguiente:

Sres. Presidentes de las Sociedades científicas, literarias, artísticas, comerciales y de recreo de esta Capital.

Sres. Directores de los periódicos locales.

Sr. Arcipreste del distrito.

D. José Calzadilla y Quevedo.

» Francisco Rojas y Baez.

» Ramón Cecias.

» Francisco Delgado.

» Pablo González Ball.

» Aureliano Martín Fernández.

» Antonio Pintor y Ocete.

» Gabriel Izquierdo y Azcárate.

» Rafael Hardisson.

» José Salas.

» Andrés Orozco.

» Juan Padrón.

» Francisco Maffiotte.

» Carlos La Roche.

» Juan Ojeda Bethencourt.

» Benigno Ramos.

» Felipe Verdugo.

- » Anselmo J. Benitez.
- » Daniel Fernández.
- » Eduardo Rodríguez Núñez.
- » Isidro Guimerá y Ravina.
- » Pascual Encinoso.
- » Antonio Govea

y además las personas que para representarlas designen los señores Gobernador civil, Capitán General del Distrito, Delegado de Hacienda, Comandante de Marina, Presidente de la Diputación é Ingenieros Jefes de Obras públicas y de Montes.

En breve se reunirá la Comisión bajo la presidencia del Sr. Alcalde, con el fin de designar la persona que ha de presidirla y proceder á todo lo referente á la organización de las fiestas, que se espera, dada la brillantez que alcanzaron las del pasado Mayo, no contando con tantos elementos como en las que se proyectan, que han de superar en mucho, al programa del año corriente.

El señor Gobernador de la provincia tiene el proyecto, que pronto ha de llevar á la realidad, de mandar convertir en un verdadero reloj, la muestra que remata la fachada del edificio destinado á Gobierno civil. Mejora es ésta de mucha utilidad para esta Capital, donde escasean los relojes públicos.

Los ingenieros Sres. Cañizares y Fuentes, encargados del estudio de ferrocarril de esta Capital á la Orotava, han dado ya por terminados sus trabajos. Con tal motivo y al llegar á este último punto, han sido obsequiados con un banquete y una serenata, en los cuales ha reinado el mayor entusiasmo, así como en toda la población.

Ha regresado de la Laguna, donde ha pasado los meses de verano, el Excmo. Sr. Capitán General del Distrito, con su distinguida señora é hijas.

El periódico oficial de la provincia publica una circular del Sr. Gobernador civil convocando la Diputación provincial para el día 2 del próximo Noviembre.

El domingo último, celebróse en la vecina ciudad de la Laguna el 4.º centenario del descubrimiento de América, cantándose un *Te-Deum* en el templo Catedral, al que asistieron los prelados de esta Diócesis y de la de Canaria.

Los edificios públicos y particulares estuvieron engalanados con colgaduras du-

rante el día é iluminados por la noche, distinguiéndose las iluminaciones de las fachadas de la Catedral y del Ayuntamiento. Una banda de música obsequió con una serenata al Rev. P. Cueto.

Por el último correo se ha recibido el R. D. fecha 11 del corriente, por el cual se conceden á nuestro distinguido amigo el Sr. D. Martín Rodríguez Peraza, los honores de Jefe superior de Administración civil, conforme habíamos anunciado en nuestro número anterior.

Reiteramos al Sr. Rodríguez Peraza nuestra más cordial enhorabuena por tan merecida distinción.

En nuestro número próximo tendremos el honor de contestar á nuestro estimado colega *El Memorandum*, que en el suyo último nos *demuestra* que no sabemos escribir, enseñándonos de modo magistral que estamos tan poco enterados del habla castellana, como de historia y geografía.

Agradeciendo al *sabio maestro* la lección, sentimos que la falta de espacio, nos prive hasta el número venidero de responder á su acertada lección.

De acuerdo con lo informado por la Jefatura de Obras públicas y Comisión provincial, se ha dispuesto por el Gobierno civil declarar forzosa la expropiación de la finca denominada «La Magalona» en el término municipal de Icod, por la cual ha de pasar la carretera de Orotava á Buenavista.

Han quedado colocados en la plaza de la Constitución 26 bancos de madera y hierro mandados construir por el Excmo. Ayuntamiento, que reúnen una gran comodidad además de especiales condiciones de solidez.

Se han reanudado las obras de la batería de «San Francisco» de esta plaza.

Después de haber visitado el Valle de Orotava, donde fué obsequiado con un banquete en el hotel *Taoro*, ha marchado á Las Palmas el Ilmo. prelado P. Cueto.

El Sr. Gobernador civil le obsequió con una comida, á la que concurrió el virtuoso Sr. Obispo de esta diócesis, en una de los dias que visitaron esta Capital.

La sociedad filarmónica *Santa Cecilia* en junta general celebrada para cubrir los cargos vacantes de su directiva, ha

elegido á D. Luis Durango vice presidente, D. Miguel Sansón y Barrios, secretario y D. Alfredo Diaz Botas, secretario de la Sección de Recreo.

Copiamos de nuestro estimado colega el *Diario de Tenerife*:

«Según tenemos entendido el Ayuntamiento tiene ya la seguridad de que habrá quien le facilite el dinero para la obra del puente del cabo y otras comprendidas en el presupuesto extraordinario aprobado por la junta de Asociados y pendiente de la aprobación definitiva del Gobierno civil.»

La Comisión provincial ha decretado apremio contra los Ayuntamientos de esta isla que se hallan en descubierto para con el contingente de la provincia y que son los de Vilaflor, Tegueste, Tanque, Tacoronte, Silos, Sauzal, Santiago, Sta. Ursula, Rosario, S. Miguel, Realejo bajo, Realejo alto; Rambla, Orotava, Matanza, Icod, Güimar, Guía, Guancha, Granadilla, Garachico, Fasnía, Candelaria, Buenavista, Arico, Arafo y Adeje.

Notas taurinas:

Para el próximo domingo se anuncia la tercer corrida de toros en la plaza de Las Palmas.

La segunda de la temporada que se verificó dias pasados, resultó mucho mejor que la primera. El *Gallo* muy bien, obteniendo una ovación al dar el quiebro de rodillas; los toros de Concha Sierra dieron más juego que los de Benjumea de la anterior, matando 12 peones; los peones bien; superior el *Blanquito*, y la entrada casi un lleno.

El torero *Fatigas*, herido en la última corrida de toros de la Laguna, ha adelantado rápidamente en su curación, teniendo ya casi cicatrizada la herida, en términos que probablemente podrá emprender su viaje de regreso á la Península en el correo del 25 del corriente, con sus compañeros de cuadrilla.

Mucho nos alegramos de la rápida curación del simpático diestro.

De Guerra:

Ha sido trasladado á la Península el médico del Hospital militar de esta plaza D. Celestino Alemany, indicándose para sustituirle á nuestro paisano D. Diego Guigou y Costa, que presta en la actualidad sus servicios en el batallón de cazadores, de guarnición en Las Palmas.

-478-

-479-

mi del *Carnero-Rojo* que le ocurrió la idea de fingir una indisposición y enviarme á buscar...

He ido y he encontrado una especie de misterio de lugar que me ha parecido estar maravillosamente bueno. Pero así que hemos quedado solos me ha manifestado todo el asunto, pidiéndome mi opinión y diciéndome sus ideas...

«Os ha explicado, pues, lo que le piensa hacer? Poco menos. Pero no me ha autorizado á divulgarlo... Facienda, déjad hacer, esperad y vereis como el viejo Seignebois tiene todavía cierto olfato!»

Y diciendo esto con un aire de fatuidad admirable, se quitaba, limpiaba y volvía á colocar sobre la nariz sus gafas de oro.

«Esperaré, pues, dijo el joven abogado, y puesto que una comisión está ya hecha, os pido permiso para molestaros con otro asunto... Estoy encargado por Mr. Santiago de Boisocoran de ver á la condesa de Claudiense.

-475-

-474-

quizás con más cuidado que de costumbre, salió diciendo al criado que no se le esperase si no había vuelto á la hora de almorzar.

Dirigióse desde luego al pabellón de Justicia esperando encontrar á Mr. Folgat.

«Sabéis el número de la audiencia? No. Y Dios quiera que consiga disculpar á Mr. de Boisocoran, aunque no sea más que por acallar la charla de mi querido patrón».

«¡Ah! Mr. Calpin-Daveine triunfal! Y sin el menor pudor. Ya ve á su antiguo amigo en presidio... Ha recibido del señor procurador general una nueva carta de falsificación, y ha venido ayer á la salida de la audiencia á enseñar á todo el que ha querido leerla. Todos estos señores le han cumplimentado, excepto el señor presidente, que le volvió la espalda; y el señor procurador de la república, que le dijo en latín que no debe venderse la piel del oso antes de que esté por tierra.»

«Esperemos que seas aquí más dichoso. Así lo espero, mas para comenzar mis operaciones necesito vuestra ayuda. Tengo precisión de ver al doctor Seignebois y al escribano Mechinnet. Rogadles que acudan á un sitio yo les designaré.»

«Y sin embargo, es preciso que yo llegue hasta ella... Es preciso que á cualquier precio la entregue en mano propia la esqueta que me ha confiado mi cliente... Y mirad, doctor, voy á ser franco con vos. Porque previa dificultades vengo á pedir un medio de sobrepujarlas...»

«¿No sois el médico del conde de Claudiense? ¡Díez mil diablos! exclamó Mr. Seignebois. ¡Estos abogados no se paran en barras! Y más bajo, respondiéndome más bien á las objeciones de su espíritu que á Mr. Folgat: «Ciertamente, refunfuñaba; yo cuido á monsieur de Claudiense, y entre parentesis, su enfermedad desconcierta todas mis conjeturas; pero precisamente por eso no puedo nada... Nuestra profesión tiene reglas que no se pueden traspasar sin comprometer la dignidad de todo el cuerpo medical.»

«Pero va en ello el honor y la vida de Santiago, caballero, de un amigo...»

«Y de un correligionario político, es muy cierto... Pero yo no puedo ayudaros sin abusar de la confianza de Mad. de Claudiense...»

«¡Eh, caballero! ¿No ha cometido esa mujer el crimen por el cual Santiago, inocente, va á comparecer ante el jurado?»

«Así lo creo, y sin embargo...»

«¡Sucedá lo que quiera! exclamó. ¡Hay intereses sagrados que son antes que todo!...»

«¡Sucedá lo que quiera! exclamó. ¡Hay intereses sagrados que son antes que todo!...»

ANUNCIOS

LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Se publica los días 1, 6, 11, 16, 21 y 26 de cada mes.

Precios de suscripción: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Península.—Extranjero y Ultramar 5 id. al trimestre.

PRECIOS DE ANUNCIOS

A los Sres. suscritores

Por cada inserción: 10 cént. de pta. por línea.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japon y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, a partir del 8 de Enero de 1892, y de Manila cada cuatro martes, a partir del 12 de Enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

SERVICIOS DE AFRICA.—**Línea de Marruecos.**—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger, los lunes, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.—La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Santa Cruz de Tenerife,

JUAN LA-ROCHE.

ESCUELA DE COMERCIO

Calle de Santa Rosa de Lima núm. 1

Admite alumnos a los cursos de **Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros y Francés**, que comenzarán el 5 de Noviembre próximo.

Se venden

1.500 cañas propias para el cultivo del tomate. Informarán en la imprenta de este periódico.

DINERO

Se presta al 7 por 100 con garantía en esta Capital. Informa el Corredor de Comercio D. Ezequiel Mandillo.

CHARGEURS REUNIS

COMPañIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR.

Para Montevideo y Buenos Aires

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 15.—Admiten carga y pasajeros.

Para Burdeos, Dunquerque y el Havre

Saldrá de este puerto dentro de breves días un magnífico vapor.

Admite carga y pasajeros a flete corrido para

Londres, Bremen y Hamburgo.

Agentes principales en esta Capital, **Hardisson Hermanos.**

VAPORES TRASATLÁNTICOS

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES entre Liverpool y la Isla de Cuba

PARA LA HABANA DIRECTAMENTE

El magnífico vapor español de gran porte

MADRILEÑO

deberá salir de este puerto el 28 del presente mes de Octubre.

Admite carga y pasajeros, quienes disfrutará un esmerado trato.

Agentes, **Hijos de Agustín Guimerá.**

C. BENLLIURE Y C.^A

VALENCIA—GRAO

DESTILACIÓN ESPECIAL DE VINOS

CASA REPRESENTADA

FOR

A. J. BENITEZ

8, San Francisco, 8

SANTA CRUZ DE TENERIFE

El muestrario de los cognacs, anís, rom, curazao, naranja, etc., puede verse en el indicado establecimiento.

Licores del Centenario de Colón.

Precios económicos y condiciones ventajosas.

Tinto y blanco

Vinos superiores del Norte de Tenerife, propios para mesa, sin alcohol ni preparación química alguna, se hallan de venta en la calle del Tigre núm. 1, a **50 céntimos** el litro. Por garrafrones se hace una baja.

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan a manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO

INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal, con **30** grandes premios, **10** medallas de oro y **8** diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. Chavarri

ATOCHA, 87.—MADRID

IMPRESA DE A. J. BENITEZ, S. FRANCISCO 8.

REGENTE, F. S. MOLOWNY.

Después del incendio de Valpison, el conde y la condesa de Claudiense habiéndose instalado provisionalmente en la calle de Mantreuc.

La casa alquilada para ellos por el alcalde Mr. Sameschal, ha sido durante más de un siglo la morada de la familia de Juliac, y pasa por una de las más antiguas y magníficas de Salva-tierra.

En menos de diez minutos el doctor Seigne-bos y Mr. Folgat llegaron a ella.

Desde la calle sólo se apercebía una gran tapia, contemporanee del castillo, según opinión de los arqueólogos toda cubierta de enredaderas, alfiles y parietarias. Embutida en la tapia hay una pesada puerta de dos hojas. Durante el día se abre una de las dos hojas y se reemplaza con un postigo de cristales que al abrirse hace sonar una campanilla.

Se atraviesa entonces un gran jardín donde a la sombra de añosos tilos se desmoronan sobre sus pedestales una docena de estatuas cubiertas de musgo.

La casa sólo tiene dos pisos.

Un ancho vestíbulo atraviesa el bajo en toda su extensión, y en el fondo se distingue la escalera de piedra con pasamanos de hierro.

Una vez en este vestíbulo, Mr. Seignebos abrió una puerta de la derecha.

—Entrad ahí, dijo a Mr. Folgat, y esperad... Subo al aposento del conde, que está en el piso principal, y os envío a la condesa...

El joven abogado obedeció, y se encontró en un extenso salón a que daban luz tres puertas-ventanas que se abrían al jardín.

—480—

XXXV.

—477—

miento particular, como el del hierro viejo. Uno de los lados estaba ocupado por una biblioteca de roble atestada de libros de todas clases en rústica ó cubiertos con unas encuademaciones que hubieran hecho reír a Mr. Dauvignon. Uno de esos muebles como los que usan para clasificar los herbarios decía la pasión pasajera del doctor por la flora de Salva-tierra. Una máquina eléctrica recordaba los tiempos en que el doctor se había encaprichado con la electro-terapia.

Sobre la mesa, colocada en medio del aposento, montañas de libros denunciaban los recientes estudios del médico. Todos los autores que se han ocupado de la locura y del idiotismo estaban allí, desde Apostóides hasta Tardieu, pasando por Broussais y Federé, por Spurzheim, Guardia, Marc, Esquiros, Bianche y veintemás.

Mr. Folgat acababa el inventario cuando el doctor Seignebos entró; siempre como una tromba, pero mucho más alegre que de costumbre.

—Bien sabía yo, ¡pardiez! que os hallaría aquí, exclamó. Venís a pedirme una cita para Goudar...

El joven abogado se sobresaltó.

—¿Quién ha podido decirlo? dijo, aturrido.

—Goudar en personal Y me agrada ese momento. Evidentemente no soy sospechoso de ternura con todo lo que, de cerca ó de lejos, se relaciona con la prefectura; yo que he atravesado la vida siempre con soplonos a la zaga. Pero vuestro hombre me reconcilia con la policía...

—¿Cuándo le habeis visto?

—Esta mañana a las siete. Enojábase tan prodigiosamente de perder el tiempo en un zaquizá-

se desliza en las casas, visita los cafés y las tabernas; puede, bajo pretexto de pedir limosna, abordar a las gentes, hablarlas, seguirles. Y para no chapurrar como lo hago el dialeto del país, sabed que he pasado seis meses en los Charentas siguiendo la pista de los billetes de Banco falsos del famoso *Roisols*. Si al cabo de seis meses no se domina el acento y el lenguaje de una provincia, no se será nunca un agente de policía. Yo lo soy, sí, yo estoy condenado a esta execrable profesión, que causa la desesperación de mi mujer.

—Si vuestra ambición es verdaderamente la que me habeis dicho, mi querido Goudar, interrumpió Mr. Folgat, quizás podréis dejar muy pronto esa profesión que tanto detestáis. Si conseguís sacar sano y salvo del proceso a monsier de Boisecoran...

—Me daré la casa de la calle de las Vinas?

—Con toda el alma.

El empleado de la prefectura levantó las manos al cielo.

—La casa de la calle de las Vinas! repitió, el paraiso de este mundo. Un jardín inmenso, una tierra de una calidad superior. Y qué bien situada Dios mío! He reparado en un sitio en el que obtendré melocotones más hermosos que los de Montreuil y uvas más perfumadas que las de Fontainebleau.

—Y habeis hallado un nuevo indicio? preguntó Mr. Folgat.

Bruscamente llamado a la realidad, la frente de Goudar se oscureció.

—Ninguno, respondí, intilmente he interrogado a todos los proveedores. No estoy más adelantado que el primer día.

—473—

—476—

Ya comenzaban a oírse pasos en los corredores.

—¡Pronto... la última recomendación, dijo Mr. Folgat. Goudar desea disimular su personalidad, no habeis de él a nadie. Y sobre todo no os asombraís del disraz con que que se sentará...

El ruido de la puerta que se abrió le cortó la palabra.

Un juez entró, que después de haber saludado cortésmente, se puso a pedir al escribano una multitud de noticias acerca de un proceso incluido en el registro del día.

Hasta la vista, Mr. Mechinnet, dijo el joven abogado.

Y seguidamente fué a llamar a la puerta del doctor Seignebos.

—El señor doctor ha salido, respondió el criado; pero va a volver y me ha recomendado que rogase al señor se tomara la molestia de esperar en su despacho...

La prueba de confianza que daba el doctor a Mr. Folgat, permitiéndole permanecer sólo en el santuario de sus meditaciones, era inaudita.

Era esta una pieza inmensa, toda cubierta de objetos diferentes é iconexos, y que al primer golpe de vista revelaba las ideas, las opiniones, los gustos y las aspiraciones del médico.

Lo que en cuanto se entraba llamaba la atención era sobre la chimenea un admirable busto de Bichat, flanqueado por otros más pequeños de Robespierre a la derecha y de Rousseau a la izquierda. Un reloj del tiempo de Luis XIV, colocado entre los dos balcones que daban luz a la habitación, marcaba los segundos con un rechina-